

万葉集

[vol.59]

日本に現存する
最古の和歌集「万葉集」を
わかりやすく紹介します

見れど飽かぬ 吉野の川



見れど飽かぬ 吉野の河の 常滑の 絶ゆることなく また還り見む

訳

見あきることとてない吉野、その川の滑らかさが永遠であるよう、
いつまでも絶えることなく、くり返し見よう。

柿本人麻呂 卷一 三七番歌

今回の歌は、柿本人麻呂が吉野行幸にお供した際に詠んだ歌です。この歌は持統天皇代の部分に収録されており、持統天皇は吉野へ三十回以上も行幸した記録が『日本書紀』にあるため、持統天皇の吉野行幸の時の作であると考えられています。左注では、『日本書紀』から持統三・四・五年の計六回の行幸の記事を指摘しますが、どの時の作かは不明であるとしています。

人麻呂は、吉野行幸時の歌を二組の作品に残しており(巻一・二六・一三九番歌)、今回の歌は一組目の長歌の反歌です。長歌では、天皇が統治する天下の中でも吉野の山川は清らかであり、天皇はそこに立派な宮殿(滝の宮)はいつまでも見飽きないことだ、と詠まれています。宮殿をほめることは、その主である天皇への讃美となります。続いて詠まれた反歌(今回の歌)では、「見る」ことがくり返し詠まれています。

持統天皇や人麻呂などの万葉歌人たちが訪れた吉野の地。みなさんもぜひ「見れど飽かぬ」吉野の地を訪れてみてください。

(本文 万葉文化館 大谷歩)

問 檜原市観光政策課
☎0744-21-1115

「さららちゃん」 檀原市観光PRキャラクター

和歌に
関連するものを
紹介するよ!

つぶやき

万葉ちゃんの

持統天皇は、日本で初めての本格的な都「藤原京」を現在の檜原市に創つたことでも知られています。当時、藤原京を走り回っていたであろう活発な女の子をイメージして、檜原市出身の漫画家鹿賀ミツルさんのデザインにより誕生した「さららちゃん」。その名前は持統天皇の名「鷦鷯のさららひめみこ」に由来します。

実は「肉食系」のさららちゃんは、意志の強さがわかるきりりとしたきれいな目と、背中にある檜原市章の金の羽がトレーデマークで、平成24年から檜原市観光PRキャラクターとして活躍しています。